



## “China pasado y presente: similitudes entre dos modelos de modernización”

*Veruska Torres Mello*

### Sobre el autor

Veruska Vanesa Valentina Torres Mello, Venezolana, Licenciada en Historia por la Universidad de Los Andes. Mérida, Venezuela. Actualmente tesista del programa de Maestría del Centro de Estudios de Asia y África con especialidad en el área de China del Colegio de México, México. Interés principal en temas de Historia de las ideas y Pensamiento político.

### Resumen

Para poder hablar sobre las teorías y prácticas políticas aplicadas en China desde el periodo de Reformas de Deng Xiaoping 邓小平 (1904 – 1997), debemos remontarnos al estudio del periodo de Reformas y de interés por la modernización y renovación de la segunda mitad del siglo XIX. Se trata del llamado movimiento de Auto-reforzamiento 自強運動 (1861–1895), liderado por funcionarios imperiales tales como Zeng Guofan 曾國藩 (1811 –1872), Li Hongzhang 李鴻章 (1823 –1901), Zhang Zhidong 張之洞 (1837 — 1909) y Zuo Zongtang 左宗棠 (1812 – 1885). Si bien son dos periodos históricos separados por casi un siglo, resulta interesante identificar ciertos paralelismos que apuntan hacia una idea de concepción del desarrollo histórico chino de un modo circular. Tal desarrollo demostraría ser más bien espiral, cuando el proceso de reformas del siglo XIX sentó las bases para todo el devenir histórico del siglo XX, desembocando en el extraordinario ascenso chino, y posicionándose como una potencia emergente con posibilidades, si se quiere, ilimitadas. Es por eso que echar un vistazo a los acontecimientos que sirvieron como detonantes de este proyecto de superación mediante el entendimiento y aplicación de los conocimientos occidentales resulta fundamental. A través de este comparativo podemos rastrear el inicio del despertar de ese dragón dormido. Finalmente, ambos procesos replantearon los paradigmas económicos y políticos de su tiempo, y propusieron el desarrollo de un nuevo modo de ver el mundo y ubicarse en él. En otras palabras, es a través de ellos que se logró configurar la China tan compleja de nuestro tiempo.



## “China pasado y presente: similitudes entre dos modelos de modernización”

*Lic. Veruska Torres Mello*

Para poder hablar sobre las teorías y prácticas políticas aplicadas en China desde el periodo de Reformas de Deng Xiaoping 邓小平 (1904 – 1997)<sup>1</sup> desde finales de los años 70, debemos remontarnos al estudio del periodo de Reformas y de interés por la modernización y renovación de la segunda mitad del siglo XIX. Se trata del llamado movimiento de Auto-reforzamiento 自强運動 (1861–1895)<sup>2</sup>, liderado por funcionarios imperiales tales como Zeng Guofan 曾国藩 (1811 –1872)<sup>3</sup>, Li Hongzhang 李鴻章 (1823 – 1901)<sup>4</sup>, Zhang Zhidong 張之洞 (1837 — 1909)<sup>5</sup> y Zuo Zongtang 左宗棠 (1812 – 1885)<sup>6</sup>.

---

<sup>1</sup>Deng Xiaoping. Nacido en Guang'an en la provincia de Sichuan, fue un político chino, máximo líder de la RPC desde 1978 hasta los últimos años de su vida. Bajo su liderazgo, la RPC emprendió las reformas económicas de la liberación de la economía en China que permitieron a este país alcanzar unas impresionantes cotas de crecimiento económico. Frente a estos éxitos en la economía, Deng ejerció un poder de marcado carácter autoritario, y su papel fue decisivo en la represión violenta de las protestas de la Plaza de Tian'anmen en 1989.

<sup>2</sup>El Movimiento de Auto-Fortalecimiento 自强運動, generalmente se sitúa entre 1861-1895, durante las eras Tongzhi (1862-1875) y Guangxu (1875-1908) de la Dinastía Qing. Este fue un período de reformas institucionales iniciado durante la dinastía Qing a raíz de una serie de derrotas militares y concesiones a las potencias extranjeras. La mayoría de la élite gobernante suscrita a una visión más conservadora, es decir, con el fin de fortalecer la China contra Occidente, se limitó a aprender de sus técnicas de fabricación occidental de buques y armas, y el conocimiento científico detrás de esa tecnología militar. Se creía el auto-fortalecimiento podría lograrse mediante el establecimiento de astilleros y arsenales, y mediante la contratación de asesores extranjeros para capacitar a los artesanos chinos para la fabricación de tales mercancías en China. Se creía que la inteligencia y la sabiduría de los chinos era superior a la de los occidentales, "bárbaros", y por lo tanto China al aprender de los extranjeros se igualaría con ellos, y finalmente podría superarlos.

<sup>3</sup>Zeng Guofan (1811-1872) fue un eminente oficial chino Han, general del ejército, y devoto estudioso confuciano de la dinastía Qing. Zeng creó el Ejército de Xiang para luchar eficazmente contra la Rebelión Taiping y restaurar la estabilidad de la dinastía Qing, junto con otras figuras prominentes, como Zuo Zongtang y Li Hongzhang, durante la "Restauración de Tongzhi" 同治中兴. Era conocido por su percepción estratégica, habilidad administrativa y personalidad noble en la práctica confuciana, pero a veces también por su dureza en la ejecución de sus políticas. Zeng también fue un ejemplo de fidelidad en una era de caos, pero por otro lado también es considerado como un antecedente de los llamados señores de la guerra.

<sup>4</sup>Li Hongzhang, fue un funcionario civil chino que terminó varias rebeliones importantes, y un hombre de Estado líder de fines del Imperio Qing. Se desempeñó en importantes cargos de la corte imperial, ocupó el cargo de gobernador de Zhili. A pesar de que era más conocido en Occidente por su capacidad de negociación diplomática. Su imagen en China es controversial, con críticas por un lado por su falta de visión política y no ganar una sola campaña militar externa contra las potencias extranjeras, y por el otro lado se le reconoce por su papel como pionero de la modernización industrial y militar, su habilidad diplomática, y el éxito de sus campañas militares en contra de la rebelión Taiping. Por su trabajo la vida de la reina británica Victoria lo convirtió en Caballero de la Gran Cruz de la Orden Real Victoriana.

<sup>5</sup>Zhang Zhidong, fue un político chino durante la dinastía Qing, que abogó por la reforma controlada. Junto con Zeng Guofan, Li Hongzhang y Zuo Zongtang, fue uno de los "funcionarios Cuatro famosas de la última

Si bien son dos periodos históricos separados por casi un siglo, resulta interesante identificar ciertos paralelismos, al ver como el proceso de reformas desarrollado durante el siglo XIX sentó las bases para todo el devenir histórico del siglo XX, desembocando en el extraordinario ascenso chino, que la posiciona como una potencia emergente con posibilidades, si se quiere, ilimitadas. Es por eso que echar un vistazo a los acontecimientos que sirvieron como detonantes de este proyecto de superación mediante el entendimiento y aplicación de los conocimientos occidentales resulta fundamental. A través de este trabajo comparativo podemos rastrear el inicio de ese proceso de modernización y reformas llevado a cabo en el siglo XX por Deng Xiaoping. Y es que, ambos procesos replantearon los paradigmas económicos y políticos de su tiempo, y propusieron el desarrollo de un nuevo modo de ver el mundo y ubicarse en él. En otras palabras, es a través de ellos que se logró configurar la China tan compleja de nuestro tiempo. Para poder entender esto, debemos primero señalar lo que entendemos por modernización y detenernos en cada uno de estos procesos para así poder señalar sus semejanzas en cuanto a la aproximación al proyecto modernizador de estilo occidental.

## 1. Ideas sobre el concepto de Modernización

El concepto de modernización es un concepto ambiguo, que es frecuente y ampliamente utilizado por los científicos sociales en general y por los sociólogos en particular. Es ambiguo, ya que se ha utilizado para referirse a cosas muy diferentes, desde el amplio uso para cualquier "cambio social" a un uso más restringido a tipo específico de cambio. Por otra parte, el concepto de modernización hoy se utiliza a veces alternativamente con el de "desarrollo económico", "industrialización" u "occidentalización"<sup>7</sup>. Al utilizar el término

---

dinastía Qing" (四大名臣). Se desempeñó como gobernador de Shanxi, el virrey de Huguang, Virrey de Liangguang, el virrey de Liangjiang, y también sirvió como miembro del Gran Consejo.

<sup>6</sup> Zuo Zongtang, fue un estadista y líder militar chino de la dinastía Qing. Nació en Wenjialong, al norte de Changsha en la provincia de Hunan. Sirvió en las regiones del noroeste de China, sofocar la revuelta Dungan y varios otros trastornos. Sirvió con distinción durante la guerra civil del Imperio Qing en contra de la Rebelión Taiping.

<sup>7</sup> Ver en Soo, Francis. China and Modernization: Past and Present a Discussion. Studies in Soviet Thought, Vol. 38, No. 1, Modernization in China (Jul., 1989), pp3



Modernización, nos referiremos al cambio social. Y como tal, esta modernización implica múltiples dimensiones: científica, tecnológica, política, económica, institucional, entre otras. Al mismo tiempo, como un término no solo sociológico sino también filosófico, se refiere a factores morales de cambio social, tales como valores, modos de pensar, así como al patrimonio histórico, cultural y espiritual. El término "modernización" no se usa tampoco como un término estático, sino como un término dinámico. Es decir, cuando hablamos de la modernización de China, la consideramos como un proceso histórico de transformación de una "sociedad tradicional" a una "sociedad moderna". Este proceso histórico de transformación comenzó en el siglo XIX, y a través de casi un siglo de cambio político y social, tanto evolutivo y revolucionario, en todas las áreas importantes de la sociedad china, continúa hasta hoy en día.

Pero debe tenerse una clara comprensión de la relación, así como las diferencias entre modernización y occidentalización. En China no se distinguieron entre los elementos esenciales o factores de modernización que están necesariamente asociados con la occidentalización, por un lado, y por el otro, los demás elementos no esenciales o factores de modernización que son histórica y culturalmente asociados con la occidentalización. El primer grupo de elementos o factores esenciales son universales, y por lo tanto, válidos en todos los casos de la modernización, mientras que el último grupo de elementos no esenciales o factores particulares, y por lo tanto, válido sólo para los países modernizados en Occidente. Tal como plantea Francis Soo la occidentalización fue el resultado del curso histórico de la modernización en algunos países occidentales, que no siempre se realiza de acuerdo con el modelo occidental. En efecto, el proceso de modernización se puede lograr por otros países con diferentes sistemas sociales -incluidos los imperiales, democrático, socialista, comunista, autoritario, totalitario o fascista- y con diferentes tradiciones culturales, que responden al mismo proceso de modernización de manera diferente. Este punto puede ser mejor ilustrado por los ejemplos de los modelos japonés y soviético de modernización<sup>8</sup>. Tal distinción entre modernización y occidentalización que no se tuvo

---

<sup>8</sup>Soo Francis. China and Modernization: Past and Present a Discussion. Studies in Soviet Thought, Vol. 38, No. 1, Modernization in China (Jul., 1989), pp. 30



durante el movimiento de auto-fortalecimiento, fue muy relevante en la propuesta y puesta en marcha de las Cuatro Modernizaciones en el siglo XX. Aunque ha habido varios intentos importantes de modernización desde el siglo XIX, a los líderes chinos les faltaba un entendimiento más claro y amplio sobre todo lo que englobaba el proceso de modernización, y su relación con la occidentalización. De hecho, los esfuerzos de China habían sido de cierta forma hacia la occidentalización, es decir, la imitación de los países occidentales en las diferentes áreas<sup>9</sup>, pero la occidentalización fue usada para referirse a los patrones generales o procesos de los países desarrollados de Occidente en sus procesos de modernización. Estos patrones o procesos que intervienen tienen como algunas características comunes: la industrialización, el capitalismo, la urbanización, la democratización, así como el desarrollo científico, tecnológico entre otros. Así, hemos visto como China derrotada por la fuerza militar superior de las potencias occidentales, llevó a cabo la modernización militar pero no se detuvo a considerar estos elementos propios de la dimensión filosófica del concepto de Modernización. Manteniendo su modo de percibir el mundo intentó llevar a cabo un proceso modernizador que no se adecuaba a su concepción cultural del mundo. En el siglo XIX, expuesta a los sistemas sociales y políticos occidentales, intentó incluso a fines de siglo su modernización política. También beneficiándose de la educación occidental, especialmente a través de las escuelas misioneras y colegios, China quiso modernizar su sistema educativo. Frente a diversas ideologías políticas occidentales, China importó ideas tanto sobre democracia como de marxismo, pero ninguno de ellos de una manera completa y sistemática. Y estos intentos finalmente no tuvieron éxito. Solo después del establecimiento de la República Popular de China, el modelo soviético de modernización fue abrazado. Y durante la segunda mitad del siglo XX, al darse cuenta del retraso de su desarrollo económico, China se planteó las cuatro modernizaciones, con base en la visión de Deng: en la que se presenta un modelo socialista que no teme adoptar ciertos elementos capitalistas<sup>10</sup>.

Es así como, al estudiar la modernización de China, no se puede dejar de reconocer la

---

<sup>9</sup>Idem pp. 29

<sup>10</sup>Idem pp. 31



presencia occidental y, especialmente, los efectos de la interacción entre China y las potencias extranjeras. Si se examina la presencia de las potencias occidentales en China desde una perspectiva histórica, su presencia ha producido efectos tanto positivos como negativos. Para ahondar en esto, veamos el desenvolvimiento del Movimiento de auto-fortalecimiento en el siglo XIX y el periodo del establecimiento de las Reformas de Deng Xiaoping en el siglo XX. Puesto que los antecedentes más inmediatos a las iniciativas de Mao y Deng en su intento por modernizar China en este sentido del cambio económico y social, se encuentran precisamente en el movimiento de Auto-fortalecimiento.

## **2. China en el siglo XIX**

El mundo Chino del siglo XIX va a su sufrir una gran transformación dentro de sus concepciones tradicionales, la revolución industrial en Occidente va a acelerar su inclusión dentro del sistema de mercado global, y con ello la imposición de la presencia extranjera en China. El contacto con Occidente no es nuevo, en tiempos de la Dinastía Ming (1368-1644), la última gran Dinastía China-Han, las misiones jesuitas habían logrado de la mano del misionero católico Mateo Ricci (1552-1610) introducirse en China, promoviendo no sólo la fe católica sino también conocimientos occidentales, sobre todo en el área de la cartografía, matemática y astronomía. Claro que una de las grandes diferencias con el posterior contacto de Occidente será la falta del interés comercial tan desarrollado que poseían las potencias extranjeras en el Siglo XIX y su convicción de establecer relaciones comerciales bajo el costo que fuese. Es este contexto histórico es que surgirán grandes figuras dentro del campo político y militar Chino. El papel de Occidente en la historia moderna de China podríamos decir fue crucial en la evolución política de esta nación. Pues después del choque entre estos surgieron muchas preguntas y dudas, muchas contradicciones y discusiones, que durante décadas se fueron despejando del ámbito intelectual existente a través de la observación, el estudio, el debate y, finalmente, la asimilación y transformación del pensamiento foráneo. Desde entonces ha habido una doble mirada hacia Occidente, en el que se buscan raíces donde renacer, desarrollarse y hacerse



independiente, y esta otra de resentimiento y recelo que creó un sentimiento de anti-extranjerismo. El pensamiento político chino en el contexto histórico de las Guerras del Opio<sup>11</sup>, se distinguió la aparición de rastros de un pensamiento nacionalista, que sirvió de marco para el desarrollo en China del movimiento de Auto-fortalecimiento.

Antes de adentrarnos en este movimiento, es importante hacer una breve revisión del nacimiento y evolución del pensamiento político chino hacia las potencias europeas. Antes de la Guerra del Opio, el concepto chino de los países europeos era un poco vago. Se trata de ideas prejuiciadas basadas en la falta de iniciativa por acercarse a conocer una cultura distinta, una cultura bárbara, que tal como lo propone Mary Wright<sup>12</sup> se entiende no más que como una cultura no sinizada. Después de la primera Guerra del Opio, China descubrió las ideas políticas, las estructuras sociales, y la tecnología occidentales. Aunque las ideas occidentales de la democracia parlamentaria y el capitalismo fueron vagamente conocidas, la diplomacia internacional se convirtió en un concepto que debieron intentar adoptar. Esto lo hacen a través de la creación del Zongli Yamen 总理衙门<sup>13</sup> en 1861 dentro del marco de

---

11 También conocidas como las Guerras Anglo-Chinas, fueron dos guerras que duraron de 1839 a 1842 y de 1856 a 1860 respectivamente, el punto culminante de los conflictos comerciales entre China y el Reino Unido. El contrabando británico de opio de la India Británica hacia la China y los esfuerzos del gobierno chino para imponer sus leyes contra las drogas. Las drogas llevaron al conflicto. Francia luchó al lado de Gran Bretaña en la segunda guerra. La derrota de China en las dos guerras forzó al gobierno a tolerar el comercio del opio. El Reino Unido coaccionó al gobierno a firmar Tratados Desiguales, abriendo varios puertos al comercio exterior y entregándole Hong Kong a Gran Bretaña. Portugal siguió a Gran Bretaña y forzaron términos de intercambio desiguales para China (Tratado de Nankín, cesión de Hong Kong a Gran Bretaña y ampliación de Macao para Portugal). La Primera Guerra del Opio se libró entre la dinastía Qing y la Compañía Británica de las Indias en la importación de opio a China. La venta ilegal del opio británico exportado desde la India a China llevó finalmente al estallido de las hostilidades. Para los años anteriores a 1839, el gobierno chino había intentado sin éxito que los británicos dejaran de importar opio. Ya al comienzo de las hostilidades, los británicos tomaron la isla de Hong Kong, que mantendrían hasta su regreso a China en 1997. La Segunda Guerra del Opio se libró entre Qing de China por un lado, y Gran Bretaña y Francia por el otro. Gran Bretaña y Francia, China quería volver a negociar el Tratado de Nanjing, que terminó la Primera Guerra del Opio y la otorgó a Gran Bretaña una serie de concesiones comerciales grandes de China, así como reparaciones de guerra. Los británicos deseaban más concesiones por parte de los chinos, incluyendo la apertura de toda China a los buques mercantes británicos.

12 Ver: Wright, Mary Clabaugh. *The Last Stand of Chinese Conservatism: The T'ung-Chih Restoration, 1862 - 1874*. Stanford, CA: Stanford University Press, 1957.

13 El Zongli Yamen fue un organismo gubernamental encargado de los asuntos extranjeros en la China imperial durante la dinastía Qing. Fue establecido por el príncipe Gong en 1861, después de la Convención de Pekín. Fue abolido en 1901 y reemplazado por un Ministerio de Asuntos Exteriores con rango de Ministerio. La Convención de Pekín o la Primera Convención de Pekín es el nombre utilizado para tres diferentes tratados desiguales, que se celebraron entre la dinastía Qing y el Reino Unido, Francia y Rusia. Esto después de que el



la restauración Tongzhi. En este marco de ideas, uno de los intelectuales chinos que en primer lugar propuso que a fin de combatir la amenaza extranjera, China debía aprender de Occidente fue Wei Yuan (1794-1856), a él le siguieron Kuo Sung-tao (1818-1891)<sup>14</sup> y Feng Kuei-fen (1809-1874)<sup>15</sup>, quienes tal como expresan Ting-yee Kuo y Kwang-Ching Liu.<sup>16</sup>, ejercieron gran influencia en el pensamiento de Li Hongzhang y sus contribuciones en el movimiento de Auto-fortalecimiento, la respuesta del gobierno regional a la amenaza extranjera. En este momento el confucianismo<sup>17</sup> no se cuestionó como fundamento de un sistema moderno incompatible con el progreso, la ciencia e incluso la democracia como a mediados del primer cuarto del siglo siguiente. Muy por el contrario, los ilustres eruditos-funcionarios, hombres de grandes capacidades, estaban atendiendo a la ética confuciana.

Las relaciones entre China con Occidente durante las Guerras del Opio, se constituyen en una relación jerárquica en la que China estará supeditada al imperialismo. Entre las consecuencias que trajeron las Guerras del Opio dentro de la vida política China, va a estar la necesidad de un crecimiento y aumento del capital y la capacidad productiva. La derrota China en la Primera (1834-1843) y Segunda Guerra del Opio (1857-1860) permitió a las potencias extranjeras introducirse formalmente dentro de la estructura política y económica China, provocada por la necesidad de Occidente de búsqueda de nuevos mercados para la venta de sus productos y mercancías y para continuar con el crecimiento y desarrollo del sistema capitalista a través de que se forzó a China a firmar los “Tratados Desiguales”; Tratado de Nanjing, Tratado de Tientsin, Tratado de Wangxia, Tratado de Jangsu, Tratado

---

18 de octubre de 1860, con la culminación de la Segunda Guerra del Opio, tropas británicas y francesas entraron en la Ciudad Prohibida en Beijing.

14 Diplomático y estadista chino liberal, fue el primer enviado de China a Gran Bretaña de 1880. En 1875 fue encargado por el Gobierno de China para ser el primer diplomático que China había enviado a un país extranjero, y se estableció en la corte de St. James, Londres.

15 Estudioso chino, maestro y oficial, también uno de los principales teóricos de la reforma durante la segunda mitad del siglo XIX.

16 Kuo, Ting-yee and Kwang-Ching Liu. "Self-strengthening: the pursuit of Western technology." Late Ch'ing 1800–1911, Part I. Ed. John K. Fairbank. Cambridge University Press, 1978. Cambridge Histories Online. Cambridge University Press.

17 Como sabemos, las ideas principales del pensamiento político chino de mediados de siglo XIX giraban en torno a la corriente de pensamiento confuciana. El Confucianismo es el principal sistema de pensamiento en China; se desarrolló a partir de las enseñanzas de Confucio y sus discípulos, y tenía que ver con los principios de la práctica del bien, la sabiduría empírica y las propias relaciones sociales. El confucianismo ha influido en la actitud china ante la existencia, fijando los modelos de vida y pautas de valor social, y proporcionando la base para las teorías políticas e instituciones chinas.

de Aigun, Tratado de Shimonoseki, mediante los cuales se impuso una “apertura forzada” del mercado. En dichos Tratados se establecían entre otras, cláusulas de apertura de varios puertos al comercio exterior, la cláusula de extraterritorialidad, acuerdos de Tarifas y Jurisdicción Consular<sup>18</sup>.

Como consecuencia de la firma de estos tratados con las potencias extranjeras que evidenciaban la debilidad del gobierno Qing para desempeñar sus funciones como poder central, en China se desarrollaron una serie de movimientos internos, tanto sociales como políticos, por un lado la Rebelión Taiping (1850-1864), La Rebelión de los Boxer (1899-1901) y otros movimientos rebeldes como el de los Nien (1853-1868) y los Musulmanes en Yunnan (1855-1873) y en el noreste (1862-1873) en contra del régimen Qing, un sistema autoritario que se mostraba decadente. Y por otro lado, tenemos el movimiento de Auto-fortalecimiento (1861–1895) a favor del Imperio chino. Estos movimientos internos resultan especialmente importantes dentro de este momento en la historia de China, pues es la influencia de movimientos como el de los Taiping, que determinarán la actuación del gobierno imperial con respecto a la respuesta hacia Occidente. Los movimientos internos acarrearán más importancia en cuanto a una respuesta más activa y contundente del gobierno Qing, así los esfuerzos se volcaron a controlar una amenaza que se veía mucho más peligrosa puesto no creían que las potencias extranjeras tuvieran intención de derrocar el gobierno. Vemos como no es solo la superioridad técnica europea la que determina la actuación China durante este periodo, sino sus problemas internos<sup>19</sup>.

Los acontecimientos sucedidos en China desde mediados del Siglo XIX<sup>20</sup> marcan la entrada definitiva de Occidente en China, se dará un fenómeno político que alterará las

---

<sup>18</sup>En el Tratado de Nanjing por el cual culminó la primera Guerra del Opio, China cedió Hong Kong a Inglaterra por 150 años. Con la Segunda Guerra del Opio al China perder la Guerra tuvo que otorgar concesiones en el Tratado de Tianjing en 1858, en el que Inglaterra agregaba la cláusula de la Nación más favorecida, y su posterior extensión en la Convención de Pekín en 1860, así también firmó el Tratados de Wangsia con EE.UU., el Tratado de Whampoa con Francia en 1844, el Tratado de Aigun con Rusia en 1858, el Tratado de Tientsin en 1858 y el de Shimonoseki en 1895 con Japón.

<sup>19</sup> En 1862 tras un golpe de Estado que aseguró el poder a la emperatriz viuda, Cixi, bajo cuyo gobierno se llevó a cabo una política dual: en el plano externo la aceptación de los tratados con el objeto de apaciguar a las potencias extranjeras y en el plano interno, derrocar a los rebeldes Taiping.

<sup>20</sup> Nos referimos a las Guerras del Opio y a sus respuesta interna manifestada en varias revueltas y movimientos nacionalistas (esto en el sentido étnico, de nación como un grupo cultural determinado).



dinámicas internas de toda una nación. En ese momento China, un país autosuficiente durante siglos, no creía tener necesidad de un comercio con los extranjeros. Además, que estaban convencidos de su superioridad cultural, puesto que las relaciones de China con los países no-chinos se basaron en el sistema tributario<sup>21</sup> que no contemplaba interactuar bajo las mismas condiciones. A la par que se producen estas luchas, el gobierno central se debilita puesto que los emperadores son cada vez más jóvenes, de modo que no tenían control real y el poder estaba en manos de emperatrices y otros asesores. La emperatriz que tenía más poder era Cixi<sup>22</sup>, ella se opuso a cualquier tipo de reforma o modernización que podría haber ayudado a China económica y políticamente.

Las guerras interiores y la amenaza extranjera habían incitado a China a dedicar sus esfuerzos esenciales a una industria de guerra improductiva, antes incluso de que se pusieran las bases indispensables para el desarrollo de una economía moderna. Así tan contradictorias como parecen las relaciones entre China y las potencias extranjeras, especialmente Inglaterra, que luchan entre sí pero al mismo tiempo están comerciando y prestándose asesoría, así lo son las relaciones entre confucianismo y modernidad dentro del pensamiento de los funcionarios imperiales de finales del siglo XIX. Se dio en China tal como lo señala Li Chin-nung<sup>23</sup>, un periodo de imitación de los métodos de Occidente. Los retos internos<sup>24</sup> y externos<sup>25</sup> que debieron ser enfrentados durante el siglo XIX provocaron

---

21 Un sistema de intercambio desigual en el que China trataba a sus estados vecinos.

22 La emperatriz regente, o emperatriz viuda, Cixi 慈禧 (1835-1908) ejerció el poder efectivo sobre China desde el año 1861 hasta su muerte en 1908. Su etapa en el poder coincidió con los años de declive de la dinastía Qing o manchú, la última dinastía imperial china. Su nombre de pila era Orquídea, pasando a ser llamada Yehonala (el nombre del clan manchú al que pertenecía) al ser nombrada concubina imperial y más tardíamente se le denominó T'zu Hsi /Cixi (Emperatriz del Palacio Occidental). Un elemento que llama nuestra atención es que tanto en Inglaterra como en China el poder político lo detentaban mujeres, la Reina Victoria y la emperatriz viuda Cixi, aspecto que parece estar puntualmente estudiado.

23 En Li, Chin-nung. The political history of China, 1840-1928. Toronto, Van Nostard, 1956 Pp95

24 Sobre todo la Rebelión Taiping, que fue una guerra civil generalizada en el sur de China desde 1850 hasta 1864, dirigido por el heterodoxo cristiano converso Hong Xiuquan, contra la decisión de la dinastía Qing. Cerca de 20 millones de personas murieron, principalmente civiles, en uno de los peores conflictos militares en la historia. Hong estableció el Reino Celestial Taiping 太平天國, oficialmente el "Reino Celestial de la Gran Paz", con su capital en Nanjing. El ejército del Reino de controlar gran parte del sur de China, en su altura que contiene cerca de 30 millones de personas. Los rebeldes intentaron reformas sociales y la sustitución del confucianismo, el budismo y la religión popular china, con una forma de cristianismo. Las tropas fueron apodados el pelo largo 长毛. Las áreas de Taiping fueron sitiados por las fuerzas Qing en la mayor parte de la rebelión. El gobierno Qing derrotó a la rebelión con la ayuda eventual de las fuerzas



el surgimiento de la Restauración Tongzhi<sup>26</sup> y el Movimiento de Auto-reforzamiento.

El Movimiento de Auto-fortalecimiento suponía que China podría defender su sociedad tradicional en contra de Occidente con armas occidentales, que la tecnología militar de Occidente podría ser separada de la cultura occidental en su conjunto. Pero eso significaba para algunos el fin de la sociedad tradicional, y muy pocos estaban dispuestos a empujar la lógica hasta el final e instar a tan drástico curso antes del final del siglo XIX<sup>27</sup>. China trató de no hacer otra cosa que adoptar las mismas armas, al tiempo que rechazaba la mayoría de los sistemas militares y sociales en los que se había desarrollado la tecnología.

El movimiento de Auto-Fortalecimiento fue así la respuesta china a la crisis en cuanto a las relaciones con occidente. El concepto de Auto-fortalecimiento viene del libro de los cambios y fue antes que en el siglo XIX adoptado durante la Dinastía Song por Tung Huai con respecto a la situación con los pueblos de Asia interior, alegando que si podían auto-fortalecerse no debían de temer a esos bárbaros. Durante Qing este concepto se refirió al *yang-wu yun-tung*, la adopción y uso de tecnología occidental, el “movimiento de occidentalización”<sup>28</sup>. El auto-fortalecimiento era la meta de intelectuales y funcionarios mientras que la occidentalización en sentido técnico era el método para alcanzarlo. Es así como de 1860 a 1880 se dio un despertar de la conciencia cultural como establece Yen-Ping Hao, que no implicaba la reforma interna sino el ajuste de las instituciones chinas para hacer frente a los retos económicos y militares que presentaba occidente y así tratar los asuntos occidentales, *yang-wu*. Li Hongzhang desde 1854 comenzó a utilizar el término

---

extranjeras francesas y británicas.

25 Las Guerras del Opio 鴉片戰爭 y la Guerra sino-japonesa.

26 La Restauración Tongzhi (1860-1874) era una tentativa de arrestar la declinación dinástica de Qing restaurando la orden tradicional. Las realidades de las Guerras del Opio, los tratados desiguales y las sublevaciones de la masa de mediados de siglo causaron el reconocimiento de los funcionarios Qing de la necesidad de consolidar China. La restauración fue nombrada por el Emperador Tongzhi (1862-1874), y fue dirigida por la madre del emperador joven, La emperatriz viuda Cixi (1835-1908). La restauración, sin embargo, que aplicó “conocimiento práctico” mientras que reafirmaba la vieja mentalidad, no era un programa genuino de la modernización.

27 Hacker, Barton C. *The Weapons of the West: Military Technology and Modernization in 19th-Century China and Japan. Technology and Culture*, The Johns Hopkins University Press on behalf of the Society for the History of Technology Vol. 18, No. 1 (Jan., 1977), pp. 52

28 Yen- Ping Hao. “Changing Chinese views of western relations, 1840- 95”, en: *The Cambridge History of China*, Vol. 11, pp. 167



*pien-fa* para referirse a los cambios que debían de hacerse en el campo militar, ajustes para reforzar su poder militar. A partir de este periodo se hizo popular el uso del término *xi-xue* (aprendizaje occidental). Durante el Movimiento de Auto-Fortalecimiento altos funcionarios imperiales reconocieron la necesidad de hacerse fuertes militarmente, lo que en un principio surgió del uso de armas occidentales durante la rebelión Taiping, llevó a la subsiguiente construcción de arsenales y buques de vapor hasta que finalmente los propulsores del movimiento de auto-fortalecimiento lograron integrar los conocimientos tecnológicos dentro del sistema de examinación. Durante este movimiento fueron propuestos y ejecutados diversos planes y programas, cuyo objetivo principal era el de mejorar las anticuadas defensas militares de China, especialmente sus fuerzas navales. Con la extensa costa China, no es de extrañarse que para muchos de los intelectuales-funcionarios una de las preocupaciones más importantes la representaba la marina occidental, para entender su funcionamiento dedicaron también esfuerzos a la traducción de textos. Con la política de modernización implementada en la segunda mitad del siglo XIX, que se basaba en el lema “Estudios chinos como lo fundamental, aprendizaje occidental como lo útil” (*Zhongxue w ei ti Xixue weiyong*). Se pretendía llegar a usar la tecnología de los bárbaros para controlarlos. Para ello se pusieron en marcha la creación de arsenales militares y proyectos de traducción científica que ya mencionábamos, pero también el sistema *Guandu Shangban*, de supervisión oficial y administración de comerciantes y la creación de la compañía China de navegación. En 1853 y 1860, se da la creación de arsenales y astilleros navales en Hunan y Jiangsu por iniciativa de Zeng Guofan y de Zuo Zongtang. Li Hongzhang crea en 1872, la Compañía china de barcos de vapor; en 1878, la Sociedad de minas de Kaiping (cerca de Tangshan, entre Tianjin y Shanhaiguan); en 1879, el ferrocarril de las minas de Kaiping; en 1880, una compañía de telégrafos en Tianjin; y en 1882, fábricas de tejidos en Shanghái que no empezarán a funcionar hasta 1889 y que serán destruidas por un incendio en 1893. De las nuevas empresas industriales de esta época, las más importantes fueron los arsenales y astilleros navales creados en Shanghái por Li Hongzhang y Zeng Guofan entre 1865 y 1867 (*Jiangnan zhizaoju*) y los astilleros navales de Mawei cerca de Fuzhou construidos por Zuo Zongtang en 1866 con ayuda de técnicos franceses. El primer barco de cañones chino sale de los astilleros navales de Mawei en 1868



y hacia 1870 los arsenales de Shanghái son una de las mayores empresas industriales del mundo. Por su lado, Zuo Zongtang desarrolla en el noreste, donde está encargado de la represión contra las sublevaciones musulmanas, la prospección minera, los arsenales y las fábricas de tejidos. También se llevó a cabo el envío de funcionarios y estudiantes a Europa (principalmente a Alemania, Francia y Gran Bretaña) y los Estados Unidos para adquirir tecnología militar occidental.

Pero dentro de este proceso paralelamente se desarrolla el sentimiento de anti-extranjerismo, en el que algunos no despreciaban por completo la idea de emular a los occidentales para derrotarlos, pero estaban aquellos más radicales que rechazaban todo lo occidental, desde el cristianismo a la tecnología. Había alrededor de esta concepción el temor a un imperialismo occidental, temor que estaba apoyado en la evidencia del uso de la fuerza para presionar al gobierno y obtener así sus demandas. Es así como vemos otra interpretación del confucianismo, distinta a la de estos funcionarios propulsores del movimiento de auto-fortalecimiento, reformistas que también se adscribían al pensamiento confuciano. Estos pensadores conservadores enfatizaban los principios confucianos de propiedad, virtud u honradez, integridad y sentidos de la vergüenza o deshonra.<sup>29</sup> Estos alegaban que en tiempos pasados durante periodos de prosperidad no habían tenido que aprender de los bárbaros, creían que lo que era bueno para occidente no era necesariamente beneficioso para china pues se trataba de sociedades distintas. Incluso alegaban que la introducción de cosas occidentales alteraría el orden cósmico, esto atendiendo al mito confuciano cosmológico. Recordemos que aunque la dinastía Qing era extranjera, tenía un gran respeto por la tradición china confuciana.

Ciertamente debido al desarrollo de las fuerzas productivas exteriores, en el interior de China se vieron forzadas a también desarrollarse por el proceso histórico mundial, las relaciones de producción interna debían de comenzar a cambiarse, pero los líderes del movimiento de auto-fortalecimiento estaban convencidos de que el sistema dinástico en su conjunto, sobre la base de los principios morales de Confucio y sus enseñanzas, era

---

<sup>29</sup>Yen- Ping Hao. "Changing Chinese views of western relations, 1840- 95", en: The Cambridge History of China, Vol. 11, pp. 173

esencial. Solo propusieron reformas moderadas sobre la reorganización administrativa mediante la adopción de algunos de los métodos y procedimientos occidentales, así como la ciencia y la tecnología. Sin embargo, todos estos esfuerzos tenían que hacerse para preservar el equilibrio entre el sistema imperial y la adaptación occidental. El equilibrio que propugna el enfoque moderado se expresó a veces en el lema del movimiento, “el saber chino como estructura fundamental y el saber occidental para los usos prácticos”.

Los grandes líderes del movimiento que practicaban el pensamiento confucianista no vieron otra alternativa más que la de fusionar la modernización técnica occidental y la ética confuciana China, especialmente Zeng Guofan, que inició un proceso de modernización llamado Restauración Qing en 1861-1876, en el cual se pusieron a funcionar nuevamente los componentes de un estado confuciano y a la vez se impulsó la occidentalización. También el comisionado Li Hongzhang quien entrenó a sus ejércitos en técnicas occidentales y trató de modernizar las fuerzas chinas contra la amenaza extranjera manteniendo los valores confucianos<sup>30</sup>. Y es que, los chinos debieron adaptarse a las circunstancias en las que se encontraban, en las cuales China era vista como un inmenso mercado. En la China del siglo XIX será precisamente Zeng Guofan quien tomará la iniciativa del desarrollo tecnológico chino y Li quien seguirá sus pasos y expandirá su influencia al campo de las relaciones internacionales. En una época de conflicto y evidente crisis estos burócratas chinos tuvieron que reconocer la superioridad tecnológica europea, no cultural, pero sin embargo, como veremos en el desarrollo histórico del Siglo XX, esta última deberá también progresivamente ser adoptada.

El siglo XIX Chino es un momento histórico crucial dentro de la conformación de una nueva visión dentro del pensamiento político Chino, no solo es la influencia extranjera<sup>31</sup>, sino que dentro del corpus de su principal línea de pensamiento, el neo-confucianismo, se darán una serie de variaciones producto de las nuevas situaciones a las que se tendrá que hacer frente en las que el pensamiento confuciano tendrá una renovación.

---

30 Spence, Jonathan D. *The Search for Modern China*. New York: W.W. Norton, 1990. p 150.

31 Que aunque ya había existido desde el siglo XVI, va a cambiar su dinámica a una relación mucho más activa en tanto que agresiva.

Es así como vemos a inicios del siglo XIX la revitalización de la escuela de “statecraft” del siglo XVII, la escuela de los estudios prácticos o el aprendizaje del uso práctico para la sociedad, Jing-shi Zhi-yung<sup>32</sup>. Esta escuela desarrolló el ideal del humanismo confuciano. Por un lado rechazaba las tendencias metafísicas del neo-confucianismo, y por el otro despreciaba la práctica de la crítica textual. La reaparición de esta escuela se evidencia con la revitalización de “la escuela de textos nuevos” del aprendizaje clásico, que hacía hincapié en la necesidad moral al compromiso de traer paz y prosperidad al estado y la sociedad de un modo práctico<sup>33</sup>. El interés en asuntos prácticos en este momento puede ser atribuido en parte al emperador Jiaqing, quien les permitió más libertad a los letrados<sup>34</sup>. La escuela de aprendizaje práctico hacía énfasis en el presente y la importancia de la aplicación práctica del conocimiento<sup>35</sup>.

Tras las Guerras del Opio, y la imposición de los Tratados Desiguales a lo largo del Siglo XIX<sup>36</sup>, es que vemos este nuevo cambio dentro de la conciencia política y filosófica dentro del pensamiento chino de la segunda mitad del Siglo XIX, uno de los elementos que nos permite percibir este cambio es la adhesión a las ideas de Wang Yanming sobre practicidad, al ver como el uso de instituciones tradicionales renovadas fue uno de los métodos utilizados por los grandes políticos chinos de la época.<sup>37</sup> También las rebeliones

---

32 Yen- Ping Hao. “Changing Chinese views of western relations, 1840- 95”, en: The Cambridge History of China, Vol. 11, pp. 145

33 A esta se le considera una rama de la enseñanza clásica y representa una interpretación no ortodoxa de los clásicos, que los predispone a la reforma institucional.

34 Esta escuela tiene su antecedente más próximo en la escuela Tong-cheng de la Dinastía Song, que se preocupaba por cuestiones de auto cultivación, ética pública y familiar y los principios de la naturaleza humana.

35 Michael, Franz. “The Taiping Rebellion” en: The Cambridge History of China, Vol 10. Pp 282

36 La política de puertas abiertas, la extraterritorialidad y la apertura china al comercio interior suponen las consecuencias más importantes.

37 Los programas para hacer frente a los tiempos de cambio durante la segunda mitad del siglo XIX estuvieron enmarcados bajo una actitud ambivalente de los funcionarios e intelectuales, por una parte se encontraban bajo un proceso de disminución del sinocentrismo y despertar de una conciencia internacional, y por el otro este también estuvo enmarcado dentro de principios confucianos, como el de “gobierno por hombres virtuosos”, ampliamente utilizado por Li Hongzhang y Zeng Guofan especialmente en su proceso de reclutamiento de hombres bajo su cargo o su modo de lidiar con la necesidad de aprender de occidente, diferenciando el tao (principio del *qi* - instrumento), con una actitud en la que el aprendizaje de lo occidental no se consideraba tuviera una importancia fundamental. Otra dicotomía también fue utilizada para explicar la situación que debieron enfrentar, la de *ti* - sustancia) y *yung* (aplicación). Este intento de asociar el proceso de modernización con conceptos neoconfucianos facilitó la modernización China sin la pérdida de su identidad



internas debilitaron aún más a China. En la rebelión Taiping que fue de las más importante. Su líder también instituyó cambios religiosos entre sus seguidores, se mezclaron elementos del cristianismo y la religión tradicional China, junto con las ideas propias de éste. La Rebelión Taiping es fundamental para el movimiento de Auto-Fortalecimiento, pues instigó la apertura de puertas a los extranjeros, al darse cuenta los oficiales chinos de la necesidad del apoyo técnico y tecnológico de las potencias, pues los rebeldes Taiping contaban con extraordinarios estrategas y militares<sup>38</sup>.

Si bien los objetivos del Movimiento de Auto-Fortalecimiento eran nobles, y su lista de programas impresionante, el primer esfuerzo de China para alcanzar la modernización fue realmente pequeño y limitado. Esto debido a la filosofía misma del movimiento, que como plantea Francis Soo, se basaba en dos premisas contradictorias: Una de ellas era que China fue derrotada por la fuerza militar superior de Occidente, de allí el "aprender la técnica superior de los bárbaros para controlar a los bárbaros". Y por el otro lado, la otra premisa que estipulaba como ya hemos mencionado, que a pesar de que las defensas militares de China eran inferiores, su sistema dinástico, incluidos los valores sociales y culturales todavía se consideraban superiores a los valores político-culturales occidentales. Estas dos premisas definieron y limitaron el alcance del primer intento de China en la modernización, es decir, la modernización militar: hacer un armamento, construir buques de guerra, aprender la ciencia militar occidental y la tecnología. Los líderes del Movimiento de Auto-Fortalecimiento ignoraron, los sistemas políticos, económicos y sociales occidentales, así como la cultura y la historia, porque no se percataron de que eran precisamente tales factores los que constituían las condiciones necesarias y el contexto apropiado para el

---

cultural, al encontrar en la tradición cultural el modo de explicar la modernización. Así los reformistas argumentaron que las ideas de cambio, tecnología y talento exterior ya se encontraban contempladas dentro del pensamiento confuciano y lo que parecía alejarlos del confucianismo es lo que finalmente los hacía más confucianos.

<sup>38</sup> El alto sentido de culturalismo de estos personajes junto con las otras notables figuras de este periodo es un aspecto sumamente interesante del desarrollo del pensamiento político chino de la segunda mitad del siglo XIX, ese compromiso intelectual con la cultura China y especialmente la ortodoxia confuciana. Estos líderes ante todas las vicisitudes intentaban defender su herencia cultural y la tradición confuciana. Estamos en presencia de un nacionalismo incipiente, que surge de la amenaza externa a lo propio, a lo conocido. Esta idea de conservadurismo permeo el desarrollo de las relaciones exteriores con occidente, pues el concepto de civilización versus bárbaros y hombres versus bestia son ideas confucianas referentes al seguimiento del código moral confuciano bajo el cual estaba enmarcado el modo de relacionarse con los no chinos.



desarrollar la ciencia militar y tecnología occidental. También tenemos la falta de un programa implementado desde el gobierno central, en su primer intento de modernización, el gobierno imperial chino no poseía una política sólida y unilateral para afrontar los desafíos extranjeros. Si bien es cierto que muchos programas lograron tener patrocinio público, estos se llevaron a cabo principalmente por los líderes regionales o provinciales que hemos nombrado en forma de esfuerzos personales y regionales. Esto debido a la resistencia de las fuerzas conservadoras en el gobierno imperial, que eran las que realmente controlaban el aparato administrativo. Además está la escasez de capital para la ampliación y modernización militar. Siendo una Dinastía en crisis, se trataba básicamente de una sociedad pobre y agraria, que a su vez estaba siendo desangrada por las cláusulas de los tratados desiguales, que por pagos de indemnización carecía de las cantidades masivas de capital necesario para invertir en proyectos militares. La única alternativa que el gobierno imperial tenía era la de aumentar los impuestos. Pero esto sólo debilitó aún más los recursos del pueblo en general para la inversión. Pero, a pesar de todas sus deficiencias, el movimiento de auto-fortalecimiento, ese primer intento de modernización de China, marcó el inicio de la industrialización. Además, que a través de este se sembraron las semillas de la modernización en China<sup>39</sup>.

Finalmente como plantea Gernet<sup>40</sup> la debilidad de China en el momento de la primera Guerra del Opio no proviene tanto del carácter anticuado de su artillería (como gente de la estepa que eran, los manchúes no habían mostrado el menor interés por las armas de fuego y los esfuerzos realizados a finales de los Ming habían quedado relegados al olvido), ni de la falta de combatividad e indisciplina de las tropas imperiales, como de su estado político y del malestar social que se traduciría en la formidable rebelión de los Taipings. Las causas principales de la debilidad del imperio hay que buscarlas en la corrupción, la impotencia de una administración central que adolece de un exceso de reglamentación, la centralización excesiva del imperio y, al mismo tiempo, su falta de coordinación, las enormes distancias, entre otros. Pero este escenario es el que permitiría que los grandes funcionarios e

---

39 Ver Soo, Francis. China and Modernization: Past and Present a Discussion. Studies in Soviet Thought, Vol. 38, No. 1, Modernization in China (Jul., 1989), Springer pp. 3-54

40 Ver en Gernet, Jacques, El Mundo Chino. Crítica, Barcelona, 1999.

intelectuales chinos lograran una vez más revitalizar su pensamiento e intentar adaptarse a la realidad a la que se enfrentaban. China se encuentra en un momento coyuntural, en el que tradición y modernidad se vieron enfrentadas.

### 3. China siglo XX

En las campañas emprendidas por el partido comunista por la conquista del poder en China durante los años de 1934 a 1949 de las que Mao será su máximo líder, Deng Xiaoping tendrá una participación significativa<sup>41</sup>, que lo convertiría en uno de los dirigentes más importantes del Partido Comunista durante la época de Mao Zedong. Sin embargo, ya entrados los años en el gobierno comunista, su cercanía ideológica al entonces presidente de la República Popular Liu Shaoqi, lo convirtieron en uno de los blancos de la Revolución Cultural (1966-1973), campaña de reafirmación ideológica impulsada por Mao, presidente del partido, para mantener el poder frente a los reformistas como Deng y Liu, quienes entonces fueron acusados de derechistas y contrarrevolucionarios. Apartado de la cúpula del poder durante esos años de conmoción ideológica en China, Deng acabaría volviendo a un primer plano de la actividad política tras la muerte de Mao<sup>42</sup>, imponiéndose finalmente al sucesor de éste, Hua Guofeng, en la lucha por el poder<sup>43</sup>.

La III Sesión Plenaria del XI Comité Central del PCCh<sup>44</sup> celebrada en diciembre de 1978 marcó el inicio del cambio de la China estalinista hacia un nuevo proyecto de

---

<sup>41</sup> No solo como Secretario, sino también en su actuación decisiva en el último enfrentamiento militar antes del instauración

definitiva del Partido Comunista en el Poder en la conquista de Chongking.

<sup>42</sup> Aunque durante sus últimos años de vida Mao, Deng volvería a integrarse a las filas del partido.

<sup>43</sup> En la que también participaría el Grupo de los Cuatro, en el que se contaba a la esposa de Mao, Jiang Qing

<sup>44</sup> Contenidos principales: Hua Guofeng hizo un informe político, Ye Jianying hizo un informe sobre la revisión de los Estatutos del Partido y Deng Xiaoping pronunció un discurso de clausura. El congreso resumió la lucha contra la "banda de los cuatro", declaró terminada la "revolución cultural" y reiteró que la tarea fundamental del Partido en el nuevo período era convertir a China en un Estado socialista poderoso y moderno. Deng desempeñó un papel positivo en criticar la "banda de los cuatro" y llamó a la movilización de todo el Partido y la nación China a construir un país poderoso y moderno. Pero por las circunstancias históricas en ese momento y la influencia del principio equivocado de Hua Guofeng de "dos whatever" ("estamos decididamente a defender lo que las decisiones políticas del presidente Mao e inquebrantablemente seguir las instrucciones que dió el Presidente Mao "), el congreso no corrigió, sino continuó afirmando en cambio, las políticas y consignas erróneas de la "revolución cultural".



modernización socialista. Deng Xiaoping<sup>45</sup>, el nuevo líder post-Maoísta, había sido muy explícito acerca de su intención de llevar a cabo las Cuatro Modernizaciones<sup>46</sup> antes de finales del siglo XX. En el proceso de modernización que se inició en 1978, China adoptó una política orientada hacia el exterior para resolver el problema de las cantidades insuficientes de capital extranjero y para superar el atraso tecnológico. El objetivo central del proceso de modernización era el desarrollo económico que también implicaba el desarrollo político, social y cultural. El año 1978 marca un punto de inflexión hacia la modernización en China. Durante todo el año Deng llevó a cabo una gran campaña para abandonar el dogma ideológico y adoptar el pragmatismo. Como resultado, la Tercera Sesión Plenaria del Comité Central dio mayor prioridad al desarrollo económico en la lucha de clases y aprobó una política de "puertas abiertas"<sup>47</sup>. La apertura, sin embargo, sería dentro de los cuatro principios fundamentales<sup>48</sup> expuestos por Deng marzo 1979. Ya en el XII Congreso del Partido en septiembre de 1982, Deng estaba en pleno dominio, y los cuatro principios fueron incorporados en el preámbulo de la constitución del estado.

Con una velocidad sorprendente, China se reorganizó casi inmediatamente después de la muerte de Mao en 1976 (en parte debido a la necesidad política y en parte por la necesidad económica), y renovó su esfuerzo hacia la modernización a través de la implementación de las cuatro modernizaciones. Pero esta vez, la modernización de China seguiría el modelo de Deng. Tras eliminar del aparato del Estado a los continuistas, inició su política de reformas con el objetivo principal de convertir a China en una nación "rica y fuerte". Lo que el

---

<sup>45</sup> Durante casi 30 años transcurridos a partir de la fundación de la República Popular China en 1949, tuvo a su cargo la administración de la economía nacional. Más tarde fungió como vice primer ministro. A fines de los años 70, se convirtió en una personalidad clave en el escenario político de la nación. Formuló la política de reforma y apertura al exterior. El primero de enero de 1979, China y Estados Unidos establecieron relaciones diplomáticas. Del 29 de enero al 4 de febrero, el entonces vice premier chino Deng Xiaoping visitó Estados Unidos convirtiéndose en el dirigente chino que primero visitó ese país.

<sup>46</sup> Modernización de la economía, la agricultura, el desarrollo científico y tecnológico y la defensa nacional.

<sup>47</sup> A través de esta se liberalizó la economía china abriendo espacios para la iniciativa privada y para la inversión extranjera; esto le obligó a mejorar sus relaciones con los países occidentales, haciendo concesiones en materia de política exterior y de respeto de los derechos humanos; todo ello aceleró el crecimiento económico, mejoró el nivel de vida e hizo aparecer una nueva clase empresarial. La iniciativa era la de adoptar una política de desarrollo orientada hacia el exterior que fomentara el libre comercio y la libre circulación de capitales así utilizar los recursos externos a fin de allanar el camino para un rápido crecimiento económico.

<sup>48</sup> Estos son, defender el socialismo, la dictadura del proletariado, la dirección del Partido Comunista, y el pensamiento marxista-leninista y de Mao Zedong.



modelo de Deng trata de hacer es rejuvenecer la economía socialista de China mediante la inyección de un cierto grado de métodos capitalistas de desarrollo económico, manteniendo el control político total por el Partido Comunista de China

En cuanto a la reforma interior de la nación, el líder chino subrayó la importancia de priorizar el progreso económico en la agenda de gobierno del partido y de todo el país y dejar de organizar movimientos políticos no interrumpidos como se había hecho durante varias décadas anteriores, cuyo resultado había sido una seria afectación al desarrollo económico del país. Al mismo tiempo, Deng Xiaoping se esforzó por promover la apertura del país al exterior. Deng consideró necesario cambiar además en forma gradual las gestiones del gobierno en la actividad económica reemplazando a la economía de planificación centralizada con una economía de mercado. Tomó una serie de importantes decisiones, tales como el establecimiento de zonas económicas especiales<sup>49</sup>. En muy pocos años, las zonas económicas especiales lograron un sorprendente y alto nivel de desarrollo e impulsaron la apertura de todo el país. La puesta en marcha de la política de reforma y apertura al exterior ha permitido un vertiginoso crecimiento económico. Unos 200 millones de chinos que afrontaban dificultades para alimentarse y vestirse han logrado superar sus niveles de pobreza y en la región oriental del país, la población ha visto la notable mejora de su nivel de vida que es en la actualidad relativamente cómodo.

En 1977 Deng señaló que sólo a través de un esfuerzo total se podría restaurar la agricultura a la producción normal y podría rápidamente desarrollarse la economía en su conjunto y así asegurar un rápido desarrollo. Para ello era imprescindible modernizar los métodos agrícolas intensivos de obra mano, para mejorar las formas ancestrales de cultivo de la tierra, mediante la introducción de la mecanización, la electrificación, y los fertilizantes químicos. Otro de sus iniciativas fue la de introducir el "sistema de responsabilidad familiar"<sup>50</sup>. La introducción del sistema de responsabilidad familiar supuso

---

<sup>49</sup> la apertura de más de 10 ciudades portuarias de la costa y la ulterior creación de los corredores económicos abiertos del Litoral.

<sup>50</sup> En lugar de trabajar colectivamente, como en las comunas que todavía existían, la tierra era contratada por los hogares individuales, que debían hacerse cargo tanto de las pérdidas como de las ganancias de su tierra y podían vender en el libre mercado el excedente de su cuota que pudieran producir.



una mejora notable en los incentivos y la eficiencia. A diferencia de en el sistema colectivo basado en incentivos puramente morales, los campesinos tenían ahora un fuerte incentivo para trabajar más duro y más eficientemente, ya que cuanto más producen, más se puede mantener un superávit por encima de sus cuotas obligatorias de grano<sup>51</sup>.

La modernización industrial se considera vital para el éxito de las cuatro modernizaciones. Por otra parte, en cuanto a desarrollo industrial se refiere, China estaba muy por detrás de los países más desarrollados. Porque, desde la retirada de los técnicos soviéticos y sus planos en 1960, las industrias de China no fueron capaces de recuperarse por completo. Así, cuando se puso en marcha el programa de modernizaciones, los líderes de China prestaron especial atención y énfasis a la modernización industrial. Para lograr este objetivo, los dirigentes chinos tomaron algunas medidas audaces. En primer lugar, se decidió invertir en la industria (especialmente en la industria pesada) tanto como fuese posible, y a su vez consumir lo menos posible<sup>52</sup>.

Ahora bien, el sistema de responsabilidad (similar a una que había tenido tanto éxito en el sector agrícola) se introdujo en el sector industrial. Bajo el sistema de responsabilidad industrial, la autoridad de las empresas se da a los gerentes que asumirán las funciones una vez realizadas por el Comité del Partido. Los administradores tienen ahora la responsabilidad total. Además, parte del sistema de responsabilidad industrial implicaba la responsabilidad fiscal. El gobierno creó un nuevo método de financiación de las empresas que pueden considerarse como un "sistema privado de financiamiento". Es decir, el gobierno proporcionaba préstamos a interés de la empresa con términos específicos, la devolución de un préstamo con interés se convierte así en la responsabilidad fiscal del gerente que está "forzado", a ser eficiente y creativo, responsable del control de gastos y

---

<sup>51</sup> Por lo tanto, el sistema de responsabilidad de la agricultura ha resultado beneficioso para todas las personas involucradas en las áreas rurales. Dado que este sistema ha creado un fuerte incentivo para trabajar más y producir más, no sólo pueden las familias individuales retener los excedentes y subproductos después de pagar las cuotas obligatorias, pero el estado también se beneficiaba del aumento de la productividad agrícola, pues recibía más impuestos.

<sup>52</sup> Revisar Chen, Chien-Hsun. *Modernization in Mainland China: Self-Reliance and Dependence*. *American Journal of Economics and Sociology*, Vol. 51, No. 1 (Jan., 1992), pp. 57-68



ganancias<sup>53</sup>. Como los administradores se les da mayor independencia y responsabilidad, ellos deben aprender a operar sus empresas cada vez más sabia y responsablemente. También fue muy importante para complementar el sector industrial controlado por el Estado, las empresas privadas. Así, en las zonas urbanas, el gobierno promovió las pequeñas empresas privadas y ayudo a los pequeños empresarios a iniciar sus propios negocios. En este sentido vemos una similitud con el sistema *shan-bang*, implementado durante el Movimiento de Auto-fortalecimiento, que también promovía la inversión privada.

La creación de las zonas económicas especiales parece estar influenciada a su práctica tradicional de limitar el comercio exterior a unos pocos puertos. Aunque también tiene que ver en gran medida al modo en que gradualmente Deng iba implementando las reformas. China abrió por primera vez cuatro Zonas Económicas Especiales en 1979<sup>54</sup> y a partir del éxito de estas fue implementando más. Las zonas económicas especiales fueron diseñados para experimentar con un sistema de mercado al estilo chino con dos propósitos: atraer la inversión extranjera y para poner a prueba el proyecto piloto del nuevo modelo económico. Para lograr este doble objetivo, leyes y reglamentos especiales fueron promulgadas. Las inversiones extranjeras, proyectos conjuntos y otras industrias de exportación se les dieron todos los permisos especiales para poder usar los métodos occidentales dentro de estas zonas costeras.

Con respecto a la modernización de la ciencia y la tecnología, los dirigentes chinos han adoptado una nueva política hacia los intelectuales. Además de restaurar el alto nivel académico de los colegios, universidades y organizaciones de investigación, el gobierno comenzó en 1980 a enviar miles de estudiosos y especialistas calificados en el extranjero, especialmente a los Estados Unidos. Entre las cuatro modernizaciones, la defensa ocupó en el primer periodo de reformas la prioridad más baja. Esto debido a su limitada capacidad financiera, científica, y tecnológica para modernizarla. Para lograr la modernización militar

---

<sup>53</sup> Soo Francis. China and Modernization: Past and Present a Discussion. Studies in Soviet Thought, Vol. 38, No. 1, Modernization in China (Jul., 1989), pp. 24

<sup>54</sup> Estas fueron Shenzhen, Zhuhai, Xiamen, Shantou.



de China se debía comprar armas extranjeras avanzadas, adquirir conocimientos militares y técnicos extranjeros, para poder construir una industria militar auto-suficiente.

Como sabemos, a diferencia de Mao, Deng no promovió un culto a la personalidad en torno a su figura y sus apariciones públicas fueron escasas. Durante los últimos años de su vida, no ostentaba ya ningún cargo político y, aquejado de la enfermedad de Parkinson, apenas podía seguir los asuntos de Estado. Con todo, tal como a Mao, se le siguió considerando el líder supremo de China hasta su muerte a los 83 años, acaecida el 19 de febrero de 1997. Tras su desaparición, se han seguido a grandes rasgos las políticas que Deng había puesto en marcha. Su sucesor Jiang Zemin cedió el poder a otro dirigente también cercano a Deng Xiaoping, el actual presidente de la República Popular China Hu Jintao.

#### **4. Similitudes entre dos procesos de modernización**

En los dos periodos que hemos descrito vemos un despertar de la conciencia global, si podemos llamarla así, este es, el reconocimiento de la necesidad de adaptarse a la situación que se les presenta. En ambos casos se recurrirán a ideas occidentales, pero adaptándolos a las particularidades chinas. Ambos procesos buscaban el desarrollo económico, en 1860 haciendo énfasis en el desarrollo de la industria militar sobretodo y luego comercial y en 1980 en el desarrollo agrícola y económico desde el inicio, para así desarrollar la industria militar. Ambos procesos no se inclinaban hacia el rompimiento con el estado de las cosas sino se trataba de fortalecerse<sup>55</sup>. Por otro lado, en el aspecto del pensamiento político, Deng de algún modo transformo el maoísmo y los precursores del desarrollo durante el movimiento de auto-fortalecimiento transformaron el modo de aplicar el confucianismo. Y es que ese es el modo en que funciona China, se adapta impresionantemente a las condiciones a las que le toca enfrentarse y en ese proceso se fortalece, ejemplos sobran en su historia, pero el análisis de estos momentos históricos recientes nos ayudan a acercarnos

---

<sup>55</sup> Al menos en un principio esta es la prerrogativa las cuatro modernizaciones. Recordemos por ejemplo, el slogan que adopta Deng sobre buscar la verdad en la práctica.



a entender un poco más el modo en que funciona China cuando se ve obligada a adoptar prácticas occidentales. Ya sean prácticas políticas o económicas, lo hace atendiendo a sus propias particularidades, reconfigurándolas con características chinas. La fundamentación para la realización de ambos procesos es la misma, la necesidad de desarrollo, esta idea de equipararse a las potencias mundiales.

El proceso de modernización durante el siglo XIX aunque pretendió fortalecer el gobierno central, para entonces aún imperial, no pudo evitar la inminente caída de la Dinastía. No así en el siglo XX, cuando los cambios de la China post-maoísta han logrado fortalecer al partido comunista en el poder. Un elemento importante percibido, es que ya no hay un debate entre reformar o no, sino es el cómo llevar a cabo la reforma. Ya los chinos no sienten la amenaza imperialista como en el siglo XIX, la coyuntura ha cambiado porque la conciencia social y política ha cambiado también, aún y cuando conservan elementos propios de la tradición confuciana y china tradicional, propios de su idiosincrasia. China en el último cuarto del siglo XX ve a occidente con otros ojos, por ello, los esfuerzos realizados en el proceso de reformas de Deng, aun cuando semejantes a todos los distintos intentos modernizadores anteriores tiene un desarrollo y resultados distintos, el movimiento de Auto-fortalecimiento se realizó bajo esfuerzos personales de funcionarios imperiales con muy poco apoyo del gobierno central. Esto está relacionado a que el debate está en el cómo llevar a cabo las reformas y la magnitud de estas, no en si llevarlas a cabo o no, como explica Cohen en su texto<sup>56</sup>. Es otro momento histórico en el que desde las altas esferas de poder se encontraban abiertos al proceso de modernización. Por ello con Deng los límites de las reformas se diluyen, aunque siguen estando allí. El control central se suaviza, pero no se permite pierda sus capacidades para en caso de ser necesario, pueda retomar el control de un modo más restringido y centralizado en la dirección económica y política. Las reformas aun cuando en los 70 son si se quiere tímida, porque no cuentan con apoyo suficiente, se realizan en pequeños espacios a modo de ensayos, sin embargo estos intentos serán exitosos y ya en los 80, al consolidarse Deng en el poder político, se llevan a cabo a medida que van

---

56Ver Paul A. Cohen. The Post-Mao Reforms in Historical. Association for Asian Studies. The Journal of Asian Studies, Vol.47, No. 3 (Aug., 1988), pp. 518-540.



siendo necesarias. He aquí otra similitud con el proceso anterior, los esfuerzos modernizadores están contenidos a las zonas costeras y son intentos realizados no a nivel nacional y con poco apoyo.

Aunque como vimos, el movimiento de Auto-fortalecimiento no tuvo éxito, cimentó el camino para que en los ochentas los esfuerzos modernizadores finalmente pudieran darse. De acuerdo a Paul Cohen<sup>57</sup>, las estrategias de modernización a lo largo de la historia de China comparten su interés por el desarrollo económico principalmente con mayor atención a la industria y el comercio, su necesidad de fortalecer al país interna y externamente, su interés en la reforma del sistema educativo, el basar sus modelos en occidente, el recelo hacia occidente y la centralización política. Estas características indudablemente podemos identificarlas en estos procesos.

Podemos ver cómo China por los problemas que se le presentaron en su intento por desarrollar las fuerzas productivas, por la falta de apoyo de la clase dominante en el poder durante el siglo XIX, en el intento de modernización no pudo tener éxito. En tanto Deng, en una posición mucho más ventajosa dentro del poder central, dentro de este ambiente de nuevamente acogida a las formas occidentales, las adapta a la estructura existente, sentando las bases para la liberalización de China. No cambia la dirección política pero si la económica, es decir el mismo control político, en este caso el Partido Comunista. Es así como nos arriesgamos a decir que el movimiento de Auto-fortalecimiento está íntimamente relacionado con las dos consignas más conocidas de Deng: no importa el color del gato, lo que importa es que cace ratones, o la de un país dos sistemas. Dentro de este nuevo modo de concebir el socialismo y afrontar los retos de un mundo capitalista y modernizado.

La historia es un espejo, siempre ofrece lecciones para aquellos que quieren aprender de ella. Deng, quien encabezó a los dirigentes de la segunda generación del Partido Comunista de China, fue el iniciador y promotor de la política de reforma y apertura al mundo exterior y condujo a su pueblo hacia un extraordinario desarrollo. La teoría de Deng Xiaoping

---

<sup>57</sup>The Post-Mao Reforms in Historical Perspective Author(s): Paul A. Cohen Source: The Journal of Asian Studies, Vol. 47, No. 3 (Aug., 1988), pp. 518-540 Published by: Association for Asian Studies Stable URL: <http://www.jstor.org/stable/2056973>



supone el segundo salto histórico en términos de la combinación del marxismo-leninismo con la realidad concreta de China. La teoría persiste en observar el mundo con amplia visión marxista y analizar correctamente las características de la época y la situación internacional general, los éxitos y frustraciones de los otros países socialistas, las ventajas y desventajas de la búsqueda del desarrollo por parte de los países en desarrollo y la tendencia y contradicción del avance de los países desarrollados. Esta teoría, al definirse sobre una interpretación de la época, forma el nuevo sistema científico de la teoría relacionada con la construcción de un socialismo con peculiaridades chinas<sup>58</sup>.

China va camino de convertirse en la primera potencia económica mundial. Por el tamaño de su mercado, sus necesidades de importación y su absorción de ahorro de los Estados Unidos continúan al frente de la economía mundial, la verdad es que China se ha convertido en la nueva pieza esencial de toda la trama planetaria de intercambios y crecimiento comercial, un actor más de este mundo globalizado y capitalista. China se nos presenta como una nación muy alejada de lo que alguna vez perfiló Mao Zedong que sería.

---

<sup>58</sup>Ver Acharya, Alka. Consensus for Reform and Reforming the Consensus. *Economic and Political Weekly*, Vol. 32, No. 41 (Oct. 11-17, 1997), *Economic and Political Weekly* pp. 2586-2587



## Bibliografía

- Acharya, Alka. Consensus for Reform and Reforming the Consensus. *Economic and Political Weekly*, Vol. 32, No. 41 (Oct. 11-17, 1997), *Economic and Political Weekly* pp. 2586-2587.
- Breve historia del Partido Comunista de China. Ediciones extranjeras Beijing. 1994.
- Chen, Chien-Hsun. Modernization in Mainland China: Self-Reliance and Dependence. *American Journal of Economics and Sociology*, Vol. 51, No. 1 (Jan., 1992), *American Journal of Economics and Sociology, Inc.* pp. 57-68
- Cohen, Paul A. . The Post-Mao Reforms in Historical Perspective. *The Journal of Asian Studies*, Vol. 47, No. 3 (Aug., 1988), pp. 518-540
- David Milton y otros. *China Popular*. Fondo de Cultura Económica. México.1977.
- DOAK Barnett, A. *Perspectiva histórica de la China Comunista*. Editorial Herrero, S.A. México. 1964.
- Deng, Xiaoping. *Textos escogidos de Deng Xiaoping*. Ediciones en lenguas extranjeras. Tomo I (1938-1965). China.
- \_\_\_\_\_. *Problemas fundamentales de la China de hoy*. Ediciones en lenguas extranjeras Beijing. 1987.
- Deliusin, Lev P. Reforms in China: Problems and Prospects. *Asian Survey*, Vol. 28, No. 11 (Nov., 1988), University of California Press pp. 1101-1116
- Harrison, John Armstrong. *China since 1800*. New York Harcourt, Brace and World. 1967
- Hsun, Lu. *Cultura y sociedad en China*. Editorial Grijalbo, S.A. México, D.F. 1972.
- Milton, David y Franz Schurmann. *China Popular*. Fondo de Cultura Económica. México. 1977.
- Naughton, Barry. Deng Xiaoping: The Economist. *The China Quarterly*, No. 135, Special Issue: Deng Xiaoping: An Assessment (Sep.1993), Cambridge University Press on behalf of the School of Oriental and African Studies pp. 491-514
- Shambaugh, David. Deng Xiaoping: The Politician. *The China Quarterly*, No. 135, Special Issue: Deng Xiaoping: An Assessment (Sep. 1993), Cambridge University Press on behalf of the School of Oriental and African Studies pp. 457-490
- Soo, Francis. China and Modernization: Past and Present a Discussion. *Studies in Soviet Thought*, Vol. 38, No. 1, *Modernization in China* (Jul., 1989), pp. 3-54
- Rojas, Robinson. *China una Revolución en agonía*. Ediciones Martínez Roca, S.A. España. 1978.
- Salem, Naim Joseph. China's Economic Modernization: Ideological and Structural Constraints. *Asian Affairs*, Vol. 15, No. 3 (Fall, 1988), Taylor & Francis, Ltd. pp. 155-169
- Yen- Ping Hao. "Changing Chinese views of western relations, 1840- 95", en: *The Cambridge History of China*, Vol. 11
- Yun-wing Sung and Thomas M. H. Chan. China's Economic Reforms: The Debates in China. *The Australian Journal of Chinese Affairs*, No. 17 (Jan., 1987), Contemporary China Center, Australian National pp. 29-51
- Teng, Ssu-yü, 1906-. *China's response to the West : a documentary survey, 1839-1923 / By... and John K. Fairbank, with E-tu Zen Sun, Choaying Fang [et al.]*. Cambridge, Mass. Harvard University. 1961
- Wang, Shou-jên. *Instructions for practical living, and other Neo-Confucian writings by Wang Yang-ming*. Translated with notes by Wing-tsit Chan. New York Columbia University. 1963.
- Wing-Tsit Chan. Neo-Confucianism and Chinese Scientific Thought. *Philosophy East and West*, Vol. 6, No. 4 (Jan., 1957), University of Hawai'i Press. pp. 309-332
- \_\_\_\_\_. Neo-Confucianism: New Ideas in Old Terminology. *Philosophy East and West*, Vol. 17, No. 1/4 (Jan. - Oct., 1967), University of Hawai'i Press pp. 15-35 Wilhelm, Hellmut. Tseng Kuo-fan and Liu Ch'uan-ying. *Journal of the American Oriental Society*, American Oriental Society.



Vol. 96, No. 2 (Apr. - Jun., 1976), pp. 268- 272

-Wright, Mary Clabaugh. The Last Stand of Chinese Conservatism: The T'ung-Chih Restoration, 1862 -1874. Stanford, CA: Stanford University Press, 1957.